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Первый блин...
НА МИЛЛИОН!

Да будет корт! Совет общественности «Чайка» из 73 квартала попросил на «Ярмарке социальных проектов» денег на ремонт дворовой реликвии 
Профинансировать самый затратный проект согласились давние друзья жильцов - ООО «Викинг», за что им большое спасибо!

В четверг, 15 октября, в Ангарске впервые состоялась «Ярмарка социальных проектов». Свои усилия в 
стремлении помочь бизнесу стать социально ответственным объединили власти района и общественники.

Читайте на стр. 5 ►

Читайте
в четверговом 
выпуске:

•  Интервью с главой города 
Леонидом Михайловым о 
возможности наделения Ангарска 
статусом городского округа

•  Близок ли закат 
телефонной связи?

•  В гостях у четвероногих 
милиционеров

http://www.vnedelya-angarsk.ru
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ДЕНЬ ЗА ДНЕМ ВЫСТАВКА

Круговерть
12 октября, понедельник

Крупная авария с участием четырех автомобилей произош
ла на трассе М-53. Причиной столкновения стали... две коро
вы, переходившие дорогу.

Газета «Знамя коммунизма» в октябре 1971 года сообщила, 
что с 1949-го по 1971 годы в Ангарске родились 69 147 мла
денцев.
13 октября, вторник

Строительство электромеханического завода началось ров
но 43 года назад.
14 октября, среда

Новый театральный сезон (второй на ангарской сцене и 
160-й в истории театра) открыл в ДК нефтехимиков Иркутский 
академический драматический театр имени Н. Охлопкова.

На территории Иркутской области стартовала операция 
«Железнодорожный переезд», и уже в первые дни ее проведе
ния сотрудники ГИБДД остановили более десяти водителей, 
пренебрегших правилами безопасности при переезде через 
железнодорожные пути.

55 лет назад Никита Хрущёв совершил поездку по Сибири 
и Дальнему Востоку, посетив по пути следования Ангарский 
нефтекомбинат. А 45 лет назад, в 1964 году, на пленуме ЦК 
КПСС Никита Сергеевич был смещен со всех государственных 
и партийных постов и отправлен на пенсию.

На Покров день в Ангарске прошёл дождь, а после обеда 
выпал снег.
15 октября, четверг

В УВД прошла пресс-конференция, на которой руководство 
ангарской милиции прокомментировало криминальную обста
новку в городе. За девять месяцев текущего года было заре
гистрировано 5076 преступлений, раскрыто 2006 эпизодов.

В Ангарске прошла первая «Ярмарка социальных проек
тов».

В 1945 году первостроители Ангарска заложили первую 
улицу и назвали ее Октябрьской.
16 октября, пятница

Настоящий «кошмар» для своих соперников устроила в Тю
мени хоккейная команда «Ермак». С 2007- года она седьмой раз 
подряд (!!!) обыграла местный клуб «Газовик». Это произошло 
в дополнительное время, решающий буллит забил Басов - 4:3. 
В повторном матче наши хоккеисты уступили - 1:2.

Популярная группа 70-х годов «Синяя птица» выступила с 
концертом в ДК «Современник».
17 октября, суббота

В ночь с пятницы на субботу трое молодых экстремалов из 
Ангарска, обвязавшись верёвками, прыгнули с моста в Иркут
ске. На помощь им пришли спасатели и вытащили посиневших 
любителей приключений.

Почётный гражданин города Юрий Иванович Авдеев отме
тил 76-летие.

Иных уж нет, а те далече
В ноябре первому ангарскому телевидению стукнет 20 лет. Директору НТА Герману 
Семёнову удалось провести своё детище через рифы безденежья, дефицит опыта, 
аппаратуры и соответствующих кадров. Какие-то из газет и телеканалов канули в 
небытие, но НТА сумело выжить и сохранить своё лицо.

В Музее Победы открылась выставка, по
свящённая 20-летию первого независимого 
телевидения города, а возможно и Иркутской 
области. В экспозиции представлены первая 
камера «Прямого эфира», первые мониторы, 
микшеры и рекордеры, интересные фотогра
фии. Экскурсоводы рассказывают, что гостя

ми НТА были все губернаторы области от 
Юрия Ножикова до Игоря Есиповского, как в 
эфир выходила первый диктор Ирина Сергее
ва, как организовывались оригинальные пере
дачи и масштабные шоу. 
в Алексей СЛАВСКИЙ

Двадцать лет назад телеведущая НТА Маша Данилова только пошла в школу

НУ И НУ АТМОСФЕРА

18 октября, воскресенье
С первыми холодами ангарские дачники приступили к за

солке капусты.
В Ангарске 51 год назад впервые состоялся 32-й тираж по 

выигрышным вкладам.
Школа ФЗО (ныне «Бизнес-центр «Ангарск-сити») откры

лась в 1951 году. На нефтехимический комбинат парторгом 
был назначен Павел Алексеевич Подругин, позднее ставший 
автором книги «Записки парторга».
■ Ольга ГОНЧАРОВА и Леонид МУХИН, 
по материалам местных СМИ, 
информационных порталов и личных архивов

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Ваш вопрос - 
наш ответ!
Совсем скоро, 12 ноября, газета 
«Вся неделя. Ангарск» отметит своё 
десятилетие. Этот юбилей - свидетельство 
того, что газета нравится ангарчанам, у неё 
есть преданные читатели и поклонники. 
Именно их замечания и предложения 
помогают нашему изданию оставаться 
интересным и востребованным.

Накануне юбилея «Вся неделя» предлагает читателям 
провести «Прямую линию» с журналистами издания. Вы 
можете задавать вопросы любому из них.

Вопросы принимаются до 6 ноября по телефону: 522- 
533, по электронной почте: nedelya@irmail.ru. Можно от
править их по адресу: 665830, Ангарск, 73 квартал, дом  
9, офис 54 или на купонах «Скажите, пожалуйста». Купо
ны можно опустить в «желтые ящики» нашей газеты. Их 
адреса опубликованы на странице 46.

Ответы «Всей недели» будут опубликованы
12 ноября.

Злой гений Тюмени
Победа хоккейной команды «Ермак» 
наверняка достойна книги рекордов 
Гиннесса. Напарником наших земляков 
в этом достижении стал хоккейный клуб 
из Тюмени «Газовик».

Пятнадцатого октября ангарская команда при
ехала в Тюмень на очередную игру чемпионата 
России и выиграла у соперников... седьмой раз 
подряд.

В прошлом сезоне команды встречались в рам
ках регулярного чемпионата шесть раз, в пяти мат
чах «Ермак» одолел тюменцев после ничейного 
счета по буллитам, а в одном одержал победу в 
овертайме. На этот раз при паритете 3:3 (шайбы 
забили Коньков, Абдрахманов - 2), овертайм не 
принес результата, а по буллитам вновь впереди 
оказался «Ермак» - 4:3. Победную шайбу провел 
Станислав Басов.

Только 16 октября «Газовик» сумел прервать 
злую традицию и вырвал победу у ненавистного 
«Ермака» из Ангарска - 2:1 (шайбу у сибиряков за
бил защитник Киселев).

Хоккейный клуб «Ермак» 19-20 октября в Хан
ты-Мансийске провел поединки с чемпионом выс
шей лиги «Югрой».
■ Анатолий КОРНЕЕВ

Во власти 
облаков
Вот и лег на землю ангарскую 
первый снежок... Конечно, он еще 
может растаять - мало ли как наша 
погода в очередной раз «пошутит». 
Однако по крайней мере в 
ближайшие три дня синоптики 
резкого потепления не обещают.

В ночь на среду ожидается небольшой 
снег, к утру ртутный столбик опустится до 
четырех градусов ниже нуля. Днем будет 
около трех градусов тепла, облачность 
сохранится. Да и в четверг облака никуда 
не денутся. Ночью синоптики предсказы
вают минус пять, а днем - тоже пять, но 
со знаком плюс.

Кстати, и народные приметы говорят 
о том, что с 20 октября «первый надеж
ный снег выпадает». Так что достаем те
плые вещи, приводим их в порядок - и 
ждем первых настоящих холодов во все
оружии.
■ Ольга ЕФИМОВА, по материалам 
интернет-сайтов

КВН

Весёлые 
и находчивые 
готовы!
«Мы начинаем КВН!» С таким девизом 
Клуб весёлых и находчивых открывает 
сезон игр 2009 -2010  года.

Генеральная репетиция играющих команд 
прошла на днях в актовом зале Ангарской тех
нической академии, В новом сезоне побороть
ся за главный трофей радиоактивной лиги КВН 
Ангарска решились 16 команд. Они представ

ляют молодёжные коллективы Иркутска, Брат
ска, Усть-Илимска, Нижнеудинска, Улан-Удэ, 
Зимы, Шелехова и Ангарска.

Главным критерием предстоящих игр ста
нет отсутствие плоского юмора и шуток ниже 
пояса. Альтернативой им должны стать остро
умие, смекалка и сатира. По словам Анатолия 
Кюрса, главного кавээнщика Ангарска и бес
сменного ведущего игр, новый сезон должен 
открыть публике свежие таланты и определить 
сборную команду для участия во Всероссий
ском слёте команд КВН, который пройдёт в 
Сочи в августе 2010 года. Итак, всех любите
лей шуток и юмора ждут в пятницу, 23 октяб
ря, в театральном зале Дворца культуры 
«Энергетик».
*  Евгений КОНСТАНТИНОВ

mailto:nedelya@irmail.ru
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СИТУАЦИЯ НА ДОРОГЕ

Партия
вновь
очищает
ряды
Политсовет местного отделения «Единой 
России» на прошлой неделе обсудил 
вопрос о поведении некоторых членов 
фракции «ЕР» в городской Думе. Как 
известно, фракция вновь проявила 
«политическую беспринципность», 
допустив положительное решение вопроса 
об отставке вице-спикера Антона Медко.

Обсудив решение комис
сии по рассмотрению персо
нальных дел («тройки» Шопен - 
Кукс - Басманов), местный 
политсовет принял «Решение 
№18.1» об исключении из 
партии пяти фракционеров, 
вновь позволивших себе не 
провести политику партии в 
жизнь. Это Галина Рудникова, 
Александр Городской, Денис 
Торбеев, Михаил Дресвян- 
ский, Ольга Ленц. Артему Ды- 
дыкину «за первичное нару
шение Устава п.5.2.1, 5.2.5» 
объявлено предупреждение. 
Документ подписан секрета
рем политсовета Борисом 
Басмановым.

«Группа непокорных» уже 
получала партвзыскание в ви
де предупреждения в связи с 
решением Думы об отставке 
спикера Владимира Жукова. 
По уставу за этим взысканием 
может последовать исключе
ние из рядов «ЕР».

Михаил Дресвянский:
- Решение, принятое мест

ным политсоветом, должно  
быть утверждено региональ
ным. То есть исключение на 
местном уровне нельзя счи
тать окончательным. И по са
мому решению, по ссылкам 
на пункты Устава, есть немало 
вопросов; аргументация по■

КО Н Ф УЗ

литсовета не показалась мне 
убедительной. Больше похо
же на сведение чьих-то лич
ных счетов.

Александр Городской:
- Решение принято, от 

комментариев пока воздер
жусь.

Галина Рудникова:
- Меня обвиняют в нару

шении пунктов Устава 5.2.1 и 
5.2.5. Первый пункт - это тре
бование выполнять устав, а я 
его выполняю. Второй - спо
собствовать проведению ре
шений партии в жизнь. Сего
дня важнейшая проблема - 
государственная программа 
«Чистая вода», инициирован
ная политической партией 
«Единая Россия». В проведе
нии в жизнь этой программы 
я принимаю очень активное 
участие, так что и по этому 
пункту моя работа уставу не 
противоречит.

Ольга Ленц, руководи
тель фракции «ЕР» в город
ской Думе:

- Местный политсовет вы
сказал свое мнение, а исклю
чение - прерогатива регио
нального политсовета. Так что 
комментировать ситуацию 
можно будет после того, как 
свое решение примет выше
стоящий партийный орган.

- Может ли исключение 
пяти членов фракции ли
шить «ЕР» большинства в 
Думе?

- Во-первых, всех пятерых 
исключат вряд ли. Во-вторых, 
в думскую фракцию входят 
двое восстановленных членов 
партии, а еще трое - Жуков, 
Распутин и Томляк - хотя и 
восстановлены в «ЕР», во 
фракцию не вошли. Это также 
можно поставить мне в вину 
как руководителю, но я виде
ла документы об исключении, 
а о восстановлении - нет.

Предложение местного 
политсовета теперь должен 
рассмотреть и утвердить ре
гиональный политсовет «ЕР».

Пикантность ситуации в 
том, что голосование за от
ставку Медко было тайным, а 
Ленц по болезни на очеред
ном «историческом» заседа
нии отсутствовала. Так что ан
гарские партбоссы в очеред
ной раз проявили отсутствие 
логики в своих решениях. Ви
димо, чтобы еще повысить 
«градус абсурда», политсовет 
рекомендовал на должность 
заместителя председателя 
Думы... только что «отстав
ленного» Антона Медко. Вче
ра на заседании фракции 
«единороссы» должны были 
обсудить кандидатуру зам
преда (и вообще-то в силу 
партийной дисциплины под
держать рекомендованную 
кандидатуру).

Если на заседании Думы 
будет выдвинута еще какая- 
либо кандидатура заместите
ля, то за включение кандидата 
в бюллетень должно открыто 
проголосовать большинство. 
По результатам этого голосо
вания можно с большой долей 
вероятности судить и о ре
зультатах последующего тай
ного голосования. И вновь 
«тайные» голоса окажутся на 
виду у политсовета. В общем, 
во всех случаях депутаты ока
зываются в весьма неудобном 
положении.

До решения регионально
го политсовета «исключен
ные» остаются членами пар
тии. Предвосхищать действия 
вышестоящего парторгана не 
будем, но...

В недалеком прошлом 
деятельность «заигравшего
ся» местного политсовета 
уже была надолго приоста
новлена.
■ Сергей ЗИННЕР

Чем
гордимся?!
Ангарск вошел в пятерку лучших по ЕГЭ. 
Об этом на днях сообщила пресс-служба 
администрации района, со слов 
начальника Управления образования 
администрации AMO Натальи Белоус.

- Накануне в Иркутске состоялось совеща
ние, посвященное единому государственному 
экзамену. Совещание проводил министр об
разования Иркутской области Виктор Басюк. 
В нем приняли участие представители вузов и 
руководители Управлений образования муни
ципалитетов.

Решался вопрос о тех мерах, которые нуж
но принять при проведении единого государ
ственного экзамена, так как в некоторых рай
онах показатели на экзамене ниже средних.

В Ангарском районе школьники превысили 
федеральные показатели по ЕГЭ, что указыва
ет на высокий уровень подготовки учащихся. 
Как считают в Управлении образования, в пер
вую очередь это зависит от условий, в которых 
обучаются дети. Это и работа учителя, и обес
печение библиотечного фонда, и оснащение 
Интернетом компьютерных классов.

Журналистов заинтересовал один малень
кий вопрос: Ангарск в пятерке лучших городов 
страны или области? Ведь если страны - это 
ого-го! А если области, то наводит на размыш
ления. Ну, Иркутск, понятно, будет впереди: 
все же центр, лучшие кадры... Братск и Шеле- 
хов могут составить нам конкуренцию. А еще 
кто? В остальных городах и материальная ба
за нам не ровня, и уровень жизни не ахти. Вы
ходит, всем, с кем могли побороться, проигра
ли? Выходит, так. Потому как по стране ре
зультаты Иркутской области (а значит, и Ан
гарска) далеко не первые.

Еще в августе Любовь Глебова, руководи
тель Федеральной службы по надзору в сфере 
образования и науки, в ходе рабочей поездки 
по Приангарью сказала:

- Ни в одном регионе я не видела такой от
работанной, последовательной и четкой сис
темы оценки качества знаний школьников. Да, 
результаты у вас не такие высокие, как во 
многих других регионах, но они отражают дей
ствительность... В других регионах нет ни од
ного победителя и призера всероссийских 
олимпиад, зато множество ребят, получивших 
на ЕГЭ 100 баллов. Да они такие же стобалль- 
ники, как я знаток китайского языка!

Да, за честность хвалили. Но не за высокие 
показатели. А значит, не ясно, чем сейчас, 
спустя полгода, вдруг срочно начали гордить
ся? При нашей-то материальной базе нужно 
не в пятерке быть, а за первое место по об
ласти бороться!
■ Подготовила Кристина РОМАНОВА

МАТёрая
заступница
Пьяный за рулём на ангарских дорогах, увы, 
не редкость: ежедневно сотрудники ГИБДД 
задерживают до двух десятков водителей в состоянии 
алкогольного и наркотического опьянения.

Накануне вечером на пересечении Московского тракта и 
улицы Кирова экипаж ДПС остановил иномарку, которая соз
давала помеху на дороге. Находившийся за рулём Валерий Г. 
был в изрядном подпитии. Пикантности ситуации добавила 
разбушевавшаяся спутница водителя по имени Наталья. Выго
раживая кавалера, она показала себя глубоким знатоком не
нормативной лексики. Теперь нарушителя ждут судебное раз
бирательство и лишение водительских прав на срок до двух 
лет. Автомобиль доставлен на штраф-площадку Ангарской 
ГИБДД.

За первую половину октября сотрудники автоинспекции за
держали 264 водителя, которые управляли транспортом в не
трезвом состоянии. Стоит напомнить, что каждое шестое до
рожно-транспортное происшествие в Ангарске происходит по 
вине пьяных водителей и пешеходов.
■ Евгений КОНСТАНТИНОВ

Нарушителя ждут судебное разбирательство и лишение 
водительских прав
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Акция
Ангарский почтамт совместно с редакцией газеты «Вся 
неделя. Ангарск» объявляет о 20-процентной скидке 
ветеранам Великой Отечественной войны на подписку 
газеты на I полугодие 2010 года.
Стоимость подписного экземпляра - 
146 рублей 52 копейки.

Ждем вас во всех почтовых отделениях связи 
или в редакции по адресу:
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Милиция 
должна работать 
без отговорок!
На днях руководители Ангарского УВД встретились с 
журналистами городских средств массовой 
информации. Милицейское начальство не стало 
уходить от острых вопросов. Об успехах говорили, но и 
трудностей не стали скрывать.

Отмечено некоторое снижение об
щего числа преступлений, Например, 
уже третий год подряд в Ангар'ске 
уменьшается число умышленных 
убийств.

Полковник милиции Андрей Балин 
положительно отозвался о работе вы
трезвителя, ведь три четверти потер
певших - это пьяные люди. Вместе с 
тем вызывает тревогу состояние дел с 
уличной преступностью; разбойные на
падения и грабежи составляют изряд
ную долю в сводках происшествий.

Милиционеры сложа руки сидеть не 
собираются. В ближайшее время за
планированы оперативно-профилакти- 
ческие «уличные» мероприятия с при
влечением всего личного состава, 
включая штабных работников. Особое 
внимание будут обращать на подрост
ков, оказавшихся в неурочный час вда
ли от родного дома.

Офицеры ответили на все вопросы 
журналистов, которых интересовало 
многое: от борьбы за чистоту милицей
ских рядов до возможности создания 
конных патрулей.

Отмечена эффективная совместная 
работа с городскими охранными пред
приятиями «Викинги» и «Антарис»: с 
начала нынешнего года в дежурные ча
сти У В Д  они доставили свыше 1200 
правонарушителей. Совместные эки
пажи милиции и ЧОПов - существенная 
помощь семи милицейским экипажам 
ГИБДД и ОВО, которые стерегут покой 
граждан в ночное время.

Благодаря районной программе 
«Правопорядок» милиция не испытыва
ет трудностей с бензином. На «шанхай- 
ке», возле «Ермака», в парке Строите
лей, около кинотеатра «Миромакс» ра
ботают камеры наблюдения. Эти «гла
за» уже помогли в раскрытии несколь
ких преступлений. Однако систему ви
деоконтроля еще предстоит интегри
ровать с работой дежурной части. Для 
этого требуется установка специаль
ной программы, на которую нужны до
полнительные средства. А их пока нет.

С начала действия закона об огра
ничении игорного бизнеса в Ангарске 
изъято 130 игровых автоматов, по фак
там незаконной деятельности заведено 
четыре уголовных дела. Но работа про
должается, поэтому просьба к гражда
нам: если кому-то известно о местах 
подпольных игрищ, звоните - ваша ин
формация пригодится! К слову, именно 
благодаря неравнодушным горожанам 
оштрафованы 723 водителя, парковав
шие свои машины на газонах.

На вопрос о том, куда идут «штраф
ные» денежки, тут же был получен от
вет: в бюджеты Ангарского района и 
родной области - милиционеры «своей 
доли» не имеют.

Не осталась в стороне и тема о не
добросовестных стражах правопоряд
ка. Так, выявлено 42 факта нарушений 
правил дорожного движения людьми в 
погонах,

- Правила распространяются на 
всех! И наши сотрудники - такие же 
участники дорожного движения! - за
метил Игорь Газинский, начальник 
штаба УВД.

Начальники посетовали на теку
честь кадров: ежегодно состав ангар
ской милиции обновляется примерно 
на десять процентов. Кандидаты про
ходят мелкое сито строгого отбора, по
этому форму надевает только один из 
десяти претендентов. Повышены тре
бования к профессиональной подго
товке. Например, только выпускники 
юрфаков имеют шансы стать следова
телями, За каждым новичком закрепля
ется наставник, который учит практиче
ской работе и несёт персональную от
ветственность за подопечного.

Вполне уместно прозвучал вопрос: 
чем можно заинтересовать потенци
альных служителей правопорядка? Вы
яснилось, что с жильем  руководство 
помочь не может, зарплата рядового 
милиционера-стажера не превышает 
5000 рублей в месяц, потом она увели
чивается до 14000 рублей...

Журналистам знакомы жалобы ан- 
гарчан на проволочку, которую порой 
допускают оперативные дежурные при 
приёме заявлений от потерпевших: 
иногда заявителю приходится ждать 
полтора-два часа, пока хоть кто-то 
проявит интерес к его беде.

- Заявления должны приниматься 
немедленно, без отговорок и сказок об 
отсутствии людей и бензина, - под
черкнул Андрей Балин. - Если у вас под 
разными предлогами не хотят прини
мать заявление, немедленно звоните в 
дежурную часть УВД по телефону: 
5 30 -5 15 ! Обязательно помогут, а факт 
разгильдяйства нашего сотрудника по
лучит должную оценку, не сомневай
тесь!

Под занавес встречи милицейское 
руководство попросило журналистов 
ещё раз напомнить ангарчанам номер 
телефона доверия УВД: 522-960 . 
Он, как и силы правопорядка, работает 
круглосуточно, 
ft Сергей ТИХОНОВ

Большой срок 
за большие 
машины
Банда налетчиков, чьей 
специализацией были нападения 
на водителей грузовиков, 
предстанет перед иркутским 
судом. Преступления совершены 
в Ангарском районе 
в 2007 году.

Первое нападение четверо налетчи
ков совершили возле деревни Стеклян- 
ка. Тогда их добычей стал КамАЗ. Через 
некоторое время в районе бывшего 
белково-витаминного завода члены 
банды захватили КрАЗ-МКАД-40.

В марте 2008 года преступники бы
ли задержаны сотрудниками милиции, 
при этом лидер группировки в ходе по
гони открыл стрельбу, а одного из 
стражей правопорядка сбил автомаши
ной.

Налетчиков обвиняют сразу по двум 
статьям Уголовного кодекса: за банди
тизм и разбой. Один из подозреваемых 
сейчас находится в розыске.
U Ольга ГОНЧАРОВА, 
по материалам «КП-Байкал»

Депутаты- 
прогульщики
Фамилии депутатов 
областного
Законодательного собрания, 
пропускающих сессии 
парламента, будут 
публиковаться в прессе.

Депутат Антон Романов оз
вучил имена прогулыциков-ре- 
кордсменов. Это депутаты Дми
триев, Коновалов, Тюников. 
У них пропущено по семь сес
сий из пятнадцати.

Названы фамилии депута
тов, которые пропускают засе
дания комитетов. Все данные 
по пропускам будут вынесены 
на очередную сессию Заксоб- 
рания, на которой решат, какие 
меры принять к забывчивым де
путатам. Самым дисциплиниро
ванным оказался комитет по 
здравоохранению и социальной 
политике - его заседания посе
щаются с завидной регулярно
стью.
и По материалам 
ИРА «Телеинформ»

МОЛОДО ЗЕЛЕНО

Охотников за легкими 
деньгами не потерпят
В пятницу, 16 октября, в зале заседаний администрации прошла 
пресс-конференция по итогам работы студенческих строительных 
отрядов.

О том, что они собой представля
ют, молодые люди практически ниче
го не знают. В то же время мало кто 
из старшего поколения во время «по- 
слешкольной» учебы не принимал 
участия в работе ССО, ведь общая 
история отрядов ведется с 1959 года! 
В 70-80-х годах ни одна масштабная 
стройка не обходилась без их уча
стия. По статистике, каждый пятый 
(по другим данным - каждый третий) 
студент СССР прошел через эту тру
довую школу. Однако с исчезновени
ем Советского Союза хорошая тра
диция стройотрядов ушла в небытие.

Ее возрождение началось в 2000-х 
годах, а в Ангарске первый строи
тельный отряд начал свою работу в 
прошлом году по инициативе Моло
дежного парламента и при поддерж
ке администрации города. Первый 
опыт получился скромным (были за
действованы всего 10 человек от го
рода), но положительным. В этом го
ду в составе ангарского «Вектора» 
трудились уже тридцать представи
телей АПТ, АГТА и САПЭУ, а заявок от 
желающих было более 80.

По словам Николая Петрова, ру
ководителя штаба молодежного 
строительного отряда «Вектор», со
искатели рабочих мест проходят дос
таточно тщательный отбор. Поначалу 
их привлекают к участию в социаль
ных акциях и субботниках. При этом к 
будущим стройотрядовцам присмат
риваются: охотников за легкими 
деньгами ни один работодатель дол
го не потерпит, а увольнение за 
«профнепригодность» - пятно на ре
путацию самого отряда. Впрочем, та
ких инцидентов за два года не было.

С другой стороны, к выбору рабо
тодателей руководство «Вектора» 
подходит с большой тщательностью: 
оцениваются стабильность зарплаты 
и другие гарантии, предоставляемые 
работникам. Хотя, конечно, очередь 
из работодателей не стоит. Андрей 
Сафронов, заместитель директора 
ЗАО «Стройкомплекс», на пресс-кон
ференции признался, что в их орга
низации поначалу настороженно от
неслись к предложению трудоустро
ить на летний период ребят из «Век
тора». Но позже, проанализировав

ситуацию с кадровым оттоком в на
шем городе, пришли к выводу, что в
дальнейшем возможно приобрести 
уже подготовленные кадры в лице 
сегодняшних студентов. Расчет во 
многом оправдался: ребята не только 
добросовестно отработали летний 
сезон (получив за свой труд почти по 
17 тысяч рублей), но и с началом 
учебного года некоторые бойцы 
стройотряда продолжили трудиться в 
«Стройкомплексе», совмещая работу 
и учебу.

Кроме вышеупомянутой компа
нии, в этом году ангарчане поработа
ли в Южно-Сахалинске в составе ир
кутского строительного отряда. Зар
платы здесь более солидные - парни 
получили по 55 тысяч, не считая опла
ченной дороги туда и обратно. Прав
да, рабочий день составлял не 8, а 12 
часов. Много для студентов? Как ска
зать... По словам Ольги Шаповало
вой, заместителя главы города, а в 
прошлом активной участницы строи
тельных отрядов, во времена СССР 
студенты трудились весь световой 
день, и никому в голову не приходило 
жаловаться. Если уж работать, то ра
ботать, а сложностей бояться - вооб
ще в стройотряд не ходить!

На пресс-конференции ребята из 
«Вектора» получили грамоты от го
родской администрации и ЗАО 
«Стройкомплекс» за «ответственное 
отношение к делу, добросовестный 
труд и активную жизненную пози
цию». И, конечно же, не обошлось 
без разговора о перспективах разви
тия студенческих строительных отря
дов в нашем городе. Во-первых, в 
2010 году планируется увеличить ко
личество бойцов стройотряда до 100 
человек. Кроме того, в планах стоит 
официальная регистрация «Вектора» 
как местного отделения организации 
РСО (Российские студенческие отря
ды). Есть договоренность с респуб
ликой Бурятия, в следующем году на
ши ребята будут там трудиться. 
И, конечно, ангарским работодате
лям не стоит оставаться в стороне. 
Ведь молодо - это не только зелено, 
но и инициативно, позитивно и до ра
боты активно!
Ш Ольга ЕФИМОВА
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Тридцать проектов, нужда

ющихся в материальной под
держке, ожидали «покупате
лей», готовых профинансиро
вать добрые дела. Сотни ини
циативных граждан, заявив
ших эти проекты, ночей не 
спали, думая, как бы лучше 
оформить, красивее подать, 
заинтересовать, уговорить...

За час до открытия ярмар
ки зал ДК «Энергетик» гудел 
как пчелиный рой. На стенды 
лепили заботливо изготовлен
ную самодельную рекламу, 
раскладывали буклетики, ре
петировали призывные речи. 
В зрительном зале «продав
цы» собрались на полчаса 
позже задуманного. И, едва 
дождавшись окончания тор
жественно-речевой части, 
приняли «низкий старт» - надо 
бежать на места, чтобы не 
пропустить ни одного благо
детеля!

Предприниматели с покуп
ками не спешили. Кто-то вна
чале посетил официальный

Первый блин...
НА МИЛЛИОН!

круглый стол, а кто-то мето
дично обошёл все 30 стендов, 
вчитываясь в каждое слово и 
пытаясь понять, кому из про
сящих деньги нужнее.

Первые «ласточки» появи
лись где-то через час. Ангар
ская городская детская боль
ница - настоящий лидер про
даж! Это медучреждение на
шло меценатов, готовых опла
тить два проекта из трёх! Ор
ганизацию радиовещания в

_______________ ____  ш
Предприниматели активно общались. Алла Жук 
Сарсенбаев. «А вы что покупать будете?»

Музыкант Сергей Шалыгин нашёл поддержку для юного 
дарования Виталия Сухова. Спасибо промышленникам и 
предпринимателям!

Детская больница получила средства для всех своих 
начинаний. Директор фирмы «Лактовит» Людмила Зайцева и 
главный врач Валерий Голубев подписывают договор об 
установке радиоточек в поликлиниках

поликлиниках города взял на 
себя «Лактовит», а постройку 
детского городка на террито
рии стационара - «Шоколад
ный рай». Третий проект - 
оборудование зала для рабо
ты с подростками в 88 кварта
ле - предприниматели приоб
рели не полностью. Частные 
лица подписали договор на 
покупку штор, а бытовой тех
никой взялся помочь «Эльдо
радо».

Кстати, этот магазин не 
обошел вниманием и другие 
проекты, которым нужна бы
товая техника. Так, оборудова
ние на мини-турбазу на Байка
ле для сирот из интерната №1 
получит фонд «Семьи - де
тям!» Два проекта приобрёл и 
«Лактовит»: кроме радио,
фирма решила подсобить в 
строительстве детского го 
родка одной из инициативных 
групп жильцов.

Надо отметить, городки 
для детей и другие элементы 
благоустройства города ока
зались самым широко пред
ставленным товаром. Причи
на, понятное дело, в цене: 
стоимость проектов, заявлен
ных жильцами, в основном ог
раничивалась затратами на 
стройматериалы (от 5 тысяч 
рублей), а работать люди го
товы бесплатно. Так что по
добные инициативы разлета
лись среди предпринимате
лей как горячие пирожки.

Однако находились смель
чаки, согласившиеся вложить 
значительные деньги в понра
вившиеся проекты. Так, ох
ранное предприятие ООО 
«Викинг» сделало всего одно 
приобретение, оказавшееся 
самым дорогим из всех, куп
ленных на ярмарке, Суть про
екта - обеспечение стройма
териалами корта в 73 кварта
ле. Жильцы, мечтающие воз
родить спортивную реликвию 
Ангарска (с этого дворового 
корта, оказывается, вышли в 
свет хоккейные звёзды миро
вого класса!), трудиться будут 
бесплатно.

Выли и другие счастливчи
ки, Так, некоммерческое 
партнёрство предприятий 
«Индустрия красоты» согласи
лось профинансировать за
купку ткани для учащихся 
ПУ №37, а уж девчонки со
шьют из неё ползунки и коф
точки для крох из дома 
ребёнка в рамках проекта 
«Мы нужны друг другу». Не
коммерческое партнёрство 
промышленников и предпри
нимателей согласилось по
мочь оплатить запись альбо
ма талантливому певцу-инва- 
лиду - 14-летнему Виталию 
Сухову. Азотно-туковый завод 
профинансирует строительст
во спортивной площадки в 
школе №12.

Самым щедрым мецена
том оказался Евгений Сарсен
баев (группа компаний «Оке
ан»): он приобрёл наиболь
шее количество проектов. 
Пусть не самых дорогих, но в 
сумме вышло солиднее всех.

Сделали свои вложения и 
другие известные и малоизве
стные благотворители. Свыше 
половины проектов получат 
финансирование, если не по
лное, то хотя бы частичное.

По словам заместителя

Круглый стол, посвящённый благотворительности, оказался не 
круглым, а очень длинным!

Дети-сироты из интерната №1 и фонд «Семьи - детям» благо- 
дарят магазин «Эльдорадо». Есть финансирование на часть 
проекта!

Мы нужны друг д р у г у

«Мы нужны друг другу!» Девчонки из ПУ № 37 теперь будут об
шивать малышей из дома ребёнка. Деньги на ткань для пол
зунков и распашонок выделит некоммерческое партнёрство 
предприятий «Индустрия красоты»

мэра АМО Ирины Цыпенко, 
ярмарка, несмотря на кризис, 
собрала рекордную сумму - 1 
миллион 300 тысяч рублей. 
Такого результата никто не 
ожидал, даже сотрудники из
вестных благотворительных 
фондов, прилетевшие из Кра

сноярска, Тольятти, Москвы. 
Первый блин вышел не ко
мом. Теперь ждём результа
тов. Надеемся, они не за го
рами!
■ Яна АРХИПОВА, 
фото Любови ЗУБКОВОЙ
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СПЕЦИАЛЬНО

Франко-российский 
ядерный узел
Статья французской газеты Liberation «Наши ядерные отходы прячут в Сибири» 
вызвала неоднозначную реакцию в Москве. В Росатоме «НГ» заявили, что журналисты 
перепутали все понятия, которые могли. Россия чужие ядерные отходы не ввозит. Хотя 
регенерированный уран из Европы для переработки и последующего изготовления 
топлива для европейских АЭС к нам стабильно поступает. Кроме того, действует 
контракт по доизвлечению урана с концерном URENCO. Он истекает в следующем 
году, и продлевать его Россия не намерена.

К О М Б И Н А ТПо данным Liberation, около
13 процентов радиоактивных 
материалов, производимых 
французским парком реакто
ров, «хранятся где-то в Сиби
ри». «Точнее, речь идет об 
атомном комплексе Томск-7 
(Северск), - продолжает изда
ние. - Туда ежегодно, начиная 
с середины 1990-х, в контей
нерах прибывает 108 тонн 
обедненного урана с фран
цузских АЭС, которые уста
навливаются на большой пло
щадке под открытым небом».

Контейнеры якобы сначала 
грузятся на судно в Гавре, от
правляются в Санкт-Петербург, 
а затем перегружаются на по
езд, чтобы отправиться на пе
реработку в атомный комплекс 
Северск. «Там регенерирован
ный уран дообогащают, в ре
зультате получается 10 про
центов материалов, которые 
компания EdF может вновь ис
пользовать, а 90 процентов 
сильно обедненного урана ста
новятся собственностью рос
сийского предприятия «Тех- 
снабэкспорт», - утверждает па
рижская газета, «Этот уран 
хранится на больших площад
ках под открытым небом. 
В принципе это совсем не 
опасно... только если сверху не 
упадет самолет. В итоге радио
активные материалы разброса
ет по всей округе», - предупре
ждают авторы расследования.

Между тем оператор 
французских АЭС - компания 
EdF подчеркнула, что «никаких 
ядерных отходов она в Рос
сию не транспортирует, ра
диоактивные О Т Х О Д Ы  О Т  П 0 р 9 -  

работки топлива хранятся во 
Франции». В РФ для дообога- 
щения отправляется регене
рированный уран.

«НГ» попросила проком
ментировать ситуацию Сергея 
Новикова, директора Депар
тамента пресс-службы Рос
атома. «В статье перемешаны 
все понятия: отходы (никакие 
отходы мы ниоткуда не вво
зим), отработавш ее топливо 
(мы только возвращаем топ
ливо, которое сами произве
ли, в случае с Францией это 
невозможно: на французские 
АЭС мы топливо не поставля
ем), обедненный уран». По 
словам нашего собеседника, 
у упомянутого в статье ОАО 
«Техснабэкспорт» есть кон

Урановый комбинат тайн ИЗ своей безопасности не делает

тракт на дообогащение урана, 
но с англо-германо-итальян
ским концерном URENCO, од
нако к городу Северску «это 
отношения не имеет».

Сергей Новиков предполо
жил, что применительно к Се
верску речь может идти о так 
называемом регенерирован
ном уране. Дело в том , что п о 
сле эксплуатации топлива в 
реакторе 90 процентов его 
энергопотенциала остается 
неиспользованным, «Францу
зы отправляют свое отрабо
тавшее топливо на завод Ля- 
Аг (север Франции), где уран 
очищают от наработавшегося 
в сборках плутония. Затем 
часть этого очищенного урана 
отправляется к нам, где из не
го на машиностроительном 
заводе в подмосковном горо
де Электросталь снова дела
ют топливо для АЭС. Это топ
ливо, произведенное  по л и 
цензии французской компа
нии Areva, мы поставляем на 
АЭС в Германию, Нидерлан
ды, Швецию и Швейцарию», - 
заявил наш собеседник. ОАО 
«Сибирский химический ком
бинат» под городом Северск

Томской области задейство
ван в этой цепочке. Именно 
там, на уникальных россий
ских центрифугах, осуществ
ляют сложный этап по пере
работке регенерированного 
урана - отделяют уран-235 от 
четного изотопа урана U-234.

Регенерированного урана 
в Россию, как признают в Мо
скве, за годы выполнения кон
тракта URENCO с «Техснаб- 
экспортом» поставлено раз в 
восемь больше, чем упоми
навшаяся в статье Liberation 
цифра 108 тонн в год. Ведь в 
нашей стране из полученного 
регенерата изготовили по 
этому контракту более 1800 
тепловыделяющих сборок, ко
торые были поставлены на ев
ропейские АЭС.

В некоторых странах ОЯТ
полностью относят к радиоак
тивным отходам, отмечается в 
«Ядерной энциклопедии» А.А. 
Ярошинской. США, Швеция, 
Канада, Испания, Финляндия, 
например, ориентируются на 
долговременное хранение 
ОЯТ, что дает возможность 
подготовиться к их оконча
тельному захоронению, но не

исключает возможности хими
ческой переработки в даль
нейшем. В РФ часть ОЯТ по
ступает на переработку на ра
диохимические заводы.

В процессе переработки 
урана, наиболее сложный 
этап которого осуществляется 
в Северске, как остаточный 
материал образуется отваль
ный гексафторид урана - хи
мически агрессивный газ. Ве
роятно, именно контейнеры с 
этим газом имели в виду 
французские журналисты, 
увидевшие их на спутниковых 
снимках в Google. «Отвальный 
гексафторид урана хранится 
на нашей территории. Подоб
ные контракты были заключе
ны в 1990-х годах, потому что 
обогатительные комбинаты 
надо было тогда загрузить, 
чтобы сохранить их потенци
ал», - отметил в интервью 
«НГ» представитель Росатома. 
Он пообещал, что вскоре за
воды в Северске, Ангарске 
будут заниматься не вторич
ной переработкой, а нормаль
ным обогащением урана в 
энергетических целях. Старые 
контракты мы продлевать не

ДЕРЖИ ВОРА

Двести
«чеховских героев»
Только за первую неделю октября 
за попытки хищения деталей 
верхнего строения 
железнодорожного пути (костыли, 
наклады, противоугоны) были 
задержаны восемь 
правонарушителей. Задерживают 
как «несунов», так и 
предприимчивых граждан, 
вывозящих металл грузовиками.

В числе объектов посягательств не 
только детали пути, но и средства же
лезнодорожной автоматики. Такие хи
щения могут стать реальной угрозой 
безопасности движения, сохранности 
грузов и здоровью пассажиров.

Всего в текущем году были задержа
ны 195 злоумышленников, в основном 
на бурятских участках дороги. Возбуж
дено 39 уголовных дел, 37 из которых в 
настоящее время рассматриваются су
дами. Общая сумма прямого ущерба, 
причиненного ОАО «РЖД», составила 
860 тысяч рублей. Кроме того, в ходе 
рейдов было предотвращено 170 хище
ний на сумму более 330 тысяч рублей.
■ Иван ГУЛЯЕВ

НАШИ КУЛИБИНЫ

Что нам Андрей

будем, а новые не заключаем. 
С URENCO контракт заканчи
вается в 2010 году.

Отвальный гексафторид 
урана хранят в России под от
крытым небом, ссылаясь на 
рекомендации МАГАТЭ и ми
ровую практику: так происхо
дит и в США, и в Европе. Ком
ментируя возможность паде
ния на контейнеры самолета, 
в Москве успокаивают: «Во- 
первых, полеты над площад
ками обогатительных комби
натов запрещены. Во-вторых, 
если самолет упадет в урано
вый карьер, например, в Авст
ралии, то он разбросает на
много более активный мате
риал - природный уран. Более 
серьезную опасность в дан
ном случае представляет... 
вода. Вступая в реакцию с во
дой, газообразный гексафто
рид урана превращается в 
токсичную плавиковую кисло
ту. Правда, специализирован
ные контейнеры, в которых 
хранят этот материал, прохо
дят испытания на прочность.

Почему отвальный гексаф
торид урана, да еще и «чу
жой», полученный при перера
ботке европейского ОЯТ, хра
нят в Сибири? В Росатоме ут
верждают, что этому продук
ту, содержащему уран-238, 
нашли применение. Чтобы 
снять химический риск, для 
начала его планируют обез- 
фторить. Для этого в РФ раз
работана установка «Кедр» на 
Ангарском комбинате, а на 
Зеленогорском комбинате 
введен в эксплуатацию завод 
«W» по французской техноло
гии. В итоге планируется по
лучать уран-238, который бу
дет вовлекаться в топливный 
цикл вновь - при изготовлении 
МОХ-топлива для реакторов 
на быстрых нейтронах. Реак
тор, который мог бы работать 
на МОХ-топливе, у нас есть. 
А завод по производству 
МОХ-топлива в соответствии 
с целевой программой дол
жен быть сдан в 2015 году.

История с «французскими» 
контейнерами в Северске вы
зывает вопросы. Ясно, что в ин
тересах безопасности инфор
мация, связанная с перевозкой 
ядерных материалов, не подле
жит широкой огласке. И все же 
странно, когда Министерство 
окружающей среды Франции, 
если верить Liberation, не сразу 
согласилось прокомментиро
вать ситуацию с транспорти
ровкой французского ОЯТ в 
Россию. А экс-министр окру
жающей среды Франции Карин 
Лепаж (1995-1997) выражает 
удивление, узнав, что францу
зы отправляют радиоактивные 
материалы в РФ, в то время как 
у страны есть собственный 
объект по переработке ОЯТ в 
Ля-Аг. Такая непрозрачность 
наталкивает некоторых наблю
дателей на мысль, как бы за 
сложными техническими тер
минами не скрывалась практи
ка по сбрасыванию ОЯТ в Рос
сии.
■ Андрей ТЕРЕХОВ

«Независимая газета»

Рублёв?
Выставка-конференция под 
названием «Я - мастер» закрылась
14 октября на Станции юных 
техников. В ней приняли участие 
10-15-летние ангарчане из школ 
№№8, 14, 23, 32, гимназий №№1, 
8 и Центра дополнительного 

-образования «Гармония».

Они представили на суд по
сетителей 90 оригинальных ра
бот. Конкурсанты продемонст
рировали свои способности в 
резьбе по дереву, вышивке, 
оригами, лепке, даже росписи 
икон. Лауреатами выставки ста
ли Евгения Пермякова из школы 
№14, Анастасия Гаврикова и Ва
лерия Цветкова из школы №23, 
Денис Бабанов из гимназии №1, 
Роман Черных из гимназии №8. 
В ближайшее время работы этих 
ребят будут экспонироваться на 
областной выставке «Я - мас
тер».
■ Анатолий КОРНЕЕВ
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Деньги: от червонца 
до «пятихатки»
Недавно мой знакомый рассказал историю, которая подтолкнула к очередному исследованию. Впрочем, 
исследованием эту статью вряд ли можно назвать, скорее - информацией к размышлению.

■л*
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^  резко
ОПУСТИТЬ

плавно
БРОСИТЬ?

Мой товарищ как-то заглянул в 
шкаф, чтобы проверить свой гардероб. 
Среди прочих вещей на плечиках висел 
малиновый пиджак, модный в 90-е го
ды. Виктор стряхнул с него пыль, при
мерил и заглянул в карманы. Из внут
реннего он извлёк несколько денежных 
купюр номиналом 5000 и 10 000 руб
лей, общая сумма составила 27 000 
рублей. При встрече он показал мне 
диковинные деньги, и в мозгу про
мелькнуло: сколько же они стоят сей
час?

Буквально через три дня другой 
знакомый поведал свою историю, На 
лестничной площадке висел электри
ческий щиток, и однажды его кто-то 
поджег. Может, бичи, а может, просто 
короткое замыкание произошло. Нико
лай, как всякий русский человек, под
нял закопченный ящик с пола с мыс
лью, что вещь пригодится в хозяйстве. 
Оттирая наждачкой копоть, в щели за 
ящиком товарищ обнаружил. . три мил
лиона старыми рублями. И тут ОН 
вспомнил случай, который произошел 
несколько лет назад. Тогда сосед-пья
ница потерял получку, А у него, надо 
сказать, была привычка прятать деньги 
от жены. Видимо, он возвращался с 
работы и, перед тем как позвонить в 
собственную квартиру, сунул пачку 
банкнот в заначку, за щиток. Однако, 
протрезвев, так и не смог вспомнить, 
куда дел деньги. В квартире пропажа 
не нашлась, а обшарить подъезд у со
седа не хватило мозгов. Николаю не 
удалось вернуть три «лимона» хозяину: 
два года назад тот умер после очеред
ного запоя.

А мне вспомнились свои истории. 
В 1991-м мы с женой поехали во Фран
цию. Деньги на поездку заняли у род
ственников. Так случилось, что ми
нистр Павлов в это время задумал об
мен 25-рублевых купюр, который нам 
обошёлся в кругленькую сумму. Про 
дефолт 1998 года вообще вспоминать 
не хочется - тогда люди потеряли денег 
больше, чем мои 10 000 рублей на 
сберкнижке. Недавно мы получили 
компенсацию за те деньги, только 2000 
или 3000 нынешних рублей скорее не 
компенсация, а отмазка. За те свои де
сять тысяч я мог купить машину или да
чу, а 2000 нынешних рублей хватит 
разве что на несколько досок.

НЕ В ПОЛЬЗУ ЛЮ ДЕЙ
Я расспросил нескольких ангарчан о 

том, как по ним прошлись денежные ре
формы, какие деньги запомнились, мо
жно ли сравнить их с современными?

Вера Ивановна Эгипти всю жизнь 
проработала инженером на нефтехи
мическом комбинате:

- Помню большую-пребольшую по
слевоенную купюру в 100 рублей. На 
эти деньги, если не изменяет память, 
родители купили мне книжку «Родная 
речь». Хлеб тогда стоил 200-300 руб
лей, а вот в кино можно было сходить, 
имея в кармане не более 10 рублей. 
Цены советских лет более памятны: на 
одну копейку покупали коробок спичек, 
проезд в трамвае стоил 3 копейки, в 
автобусе - 6 копеек. Раньше на работе 
подписывались на облигации. В нашей 
семье облигации не выбрасывали, и 
потом мы их обменяли по курсу 10 руб
лей на 1 рубль, 20 рублей - 2 рубля. 
Другие поставили на бумагах родите
лей крест, выбросили их, сожгли. А кто 
сохранил, даже выигрывал в розыгры
шах через 20 или 30 лет.

Считаю, что государство денежны
ми реформами ущемляет своих граж
дан. В 1998 году у нас с мужем 
сгорело 3500 рублей - половина 
стоимости машины. Сегодня у 
нас на книжке лежит 20 000 руб
лей, и я не уверена, что их даже 
на похороны хватит.

Иван Григорьевич Зюсько, 
живёт в Ангарске с 1953 года:

- Я с детства скитался по дет
домам и колхозам, а там  денег 
вообще не было. Во время войны 
работали за кусок хлеба, за кар
точки. До 23 лет я денег не видел. 
Помню, что кирзовые сапоги, писк 
моды, стоили 125 рублей, а заху
далый пиджачишко - 300-400 руб
лей. В Ангарске в 1955-м или 
1956 году я отстоял полдня в оче
реди и купил себе шевиотовый 
костюм за 360 рублей. Радости 
было... Словно кругосветное путе
шествие совершил. Первая зар
плата была как раз рублей 400.

В СССР на деньги жаловаться 
не приходилось. В столовой мож
но было за рубль наесться от пу
за, на рынке баранина стоила 9 
рублей за килограмм. Когда я 
стал играть в оркестре, то прино
сил дополнительно к зарплате 
50-60 рублей «шабашки». На пен
сию в 155 рублей мог слетать в 
Москву и обратно, а также в 
Среднюю Азию. В Узбекистане 
шашлык стоил 25 копеек и хлеб в 
столовых свободно лежал на сто
лах. Сегодняшние деньги в срав- £ 
нении с советскими - просто ше
луха.

Ещё один собеседник - журналист 
Тамара Ивановна Кобенкова - о день
гах вспоминает так:

- Я помню большую зелёную пяти
десятку. Купюру с портретом Ленина, 
как простыню, я складывала в кошелёк 
раскладушкой. Это была колоссальная 
сумма. Я жила в Омске и часто ходила 
на Казачий рынок. Тогда молоко стоило 
40 копеек за литр, за парное мясо про
сили 2 рубля 50 копеек, 2 рубля - за 
сливочное масло... На 50 рублей можно 
было купить огромное количество про
дуктов. Образно говоря, 50 рублей бы
ли скатертью-самобранкой. В молодые 
годы я летала из Иркутска в Омск к ма
ме за 15 рублей по студенческому би
лету. Билет на поезд от Ангарска до 
Москвы стоил 17 рублей плацкартный и 
28 - купейный. Когда в 1957 году у нас 
умер папа, мы стали получать пенсию 
450 рублей, нам её хватало за глаза.

Я не отношу себя к пьяницам, но хо
рошо помню, что простая водка стоила 
2,25, «Экстра» и «Столичная» - 2,87, 
ещё какая-то -3 ,1 7  рубля.

Если уж мы заговорили о деньгах и 
реформах, они все проводятся не в 
пользу народа, а в ущерб ему.

БЕЗ РЕФ О РМ  НЕ ОБОЙТИСЬ
Не успели мы пережить одни «дене

жные» напасти, как грядут другие: ко
пейки скоро канут в Лету, а бумажную 
купюру достоинством в 10 рублей за
менят металлической монетой.

«Цены в России могут округлить, 
чтобы полностью вывести из оборота 
копейки», - заявил глава Гознака Анд
рей Трачук в интервью «Известиям». 
Рассказал он и о других денежных но
вовведениях. Так, уже началось массо
вое замещение десятирублевых купюр 
монетами, которые вытеснят купюры. 
Сами монеты тоже изменятся - их будут 
делать из новых недорогих сплавов.

Сдаётся мне, что с деньгами в бли
жайшие 50 лет будут постоянно проис
ходить изменения. Не знаю, как кому, а 
мне с нынешними купюрами неком
фортно - не лежит у меня к ним душа, 
и всё.
■ Леонид МУХИН

Самой устойчивой валютой в России 
считается... водка. Раньше она стоила 2 ,87

10  ДЕНЕЖ НЫ Х  
РЕФ ОРМ:

1534 год - денежные ре
формы Елены Глинской,

1654 год - реформа Алек
сея Михайловича Романова, 

1700-1718  годы - финансо
вая реформа Петра I,

1730-1755  годы - выкуп 
легковесной монеты,

1769 год - появление пер
вых бумажных денег в России, 

1839-1843 годы - реформы 
Николая I,

1897 год - денежная рефор
ма Николая II.

Первая денежная реформа в 
СССР была проведена в 1922- 
1924 годы. Обесценившиеся в 
годы Гражданской войны бума
жные деньги были заменены ус
тойчивыми банковскими биле
тами - червонцами и устойчивы
ми разменными денежными 
знаками. В 1923 году были вы
пущены первые советские золо
тые червонцы.

Денежная реформа в декаб
ре 1947 года была проведена с 
целью изъятия из обращения 
избыточного количества денег и 
замены новыми полноценными 
деньгами старых, подвергшихся 
в период Великой Отечествен
ной войны обесцениванию. Об
мен наличных денег проводился 
в течение одной недели («кто не 
успел, тот опоздал»).

Денежная реформа 1961 го
да была проведена в форме 
«чистой» деноминации. ЦК 
КПСС назвал эту реформу «са
мой гуманной в истории». По 
всем вкладам в Сбербанке гра
ждане получили на 10 старых 
рублей один новый рубль.

Конфискационная денежная 
реформа 1990 года, впоследст
вии названная «Павловской», в 
честь министра финансов СССР 
Валентина Сергеевича Павлова. 
В течение трех суток января 
граждане могли обменять 50- и 
100-рублевые купюры на новые. 
Менее чем за две недели до 
этого события Павлов выступил 
с заявлением о том, что никакой 
денежной реформы не будет.

Первого апреля 1992 года 
произошло повышение цен по 
всей стране. Шоковая терапия 
привела к гиперинфляции, кото
рая только по итогам 1992 года 
составила 2600 процентов и 
обесценила сбережения граж
дан в Сбербанке.

Из-за возросшей инфляции 
в 1993 году российское прави
тельство проводит новую кон
фискационную денежную ре
форму. Обмен банкнот совет
ских купюр на российские про
изводился с 26 июля по 7 авгу
ста 1993 года. Слухи о реформе 
ходили заранее, власти их оп
ровергали, при этом реформа 
была проведена в период отпу
сков, когда многие находились 
вдали от места прописки, в ре
зультате люди физически не ус
певали обменять наличные сбе
режения, и эти деньги пропали.

17 августа 1998 года прави
тельство объявило дефолт по 
внутренним обязательствам, а 
курс рубля сильно упал по отно
шению к другим валютам.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД ИЗ №75
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Эдуард. Собаку. Штукатур. 

Соискатель. Почемучка. Медонос. Элли. Аттик. Аренда. 
Калан. Зина. Обвал. Драже. Самум. ДНК. Иона. Листок. 
Киот. Снайперскоп. Иваси. Сенека. Ватерпас. Наука. 
Марго. Трение. Отскок. Лязг. Илиада. Легкие. Айва. 
Миннелли. Наем. Сгиб. Антанта. Тайга. Парадокс. Мур
ло. Пикуль. Осока. Талисман. Нитка. Пшик. Омар. Ан- 
шеф. Артек. Хлоп. Ацтеки. Роба. Игуана. Одр. Акведук. 
Амур. Марина. Дата.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Мордюкова. Гастрономия. Досье. 
Дыхало. Тутовый. Оракул. Амиго. Житие. Навес. Враки. 
Саман. Хна. Диктор. Трап. Олег. Ислам. Серсо. Салки. 
Иприт. Сити. Аксис. Амбал. Капор. Эдем. Миди. Ротан. 
Белила. Анна. Аноа. Шарм. Змей. Арк. Делиец. Пики. 
Плуг. Лечо. Фтор. Ушко. Андре. Котел. Куст. Чулан. Глас. 
Акан. Гуще. КПСС, Такин. Паприка. Мачо. Кедр. Тмин. 
Батут. Бизон. Елена, Перед. Чтиво. Песня. Анжу. Шкода. 
Чулки. Ант. Излет. Луи. Бут. Акула. Набег. Мать. Клака.

НЕБЕСНАЯ КАНЦЕЛЯРИЯ
Прогноз погоды

20 октября. Температура днем +4°, ночью -6°.
21 октября. Температура днем +2°, ночью -4°.
22 октября. Температура днем +7°, ночью -5°.
23 октября. Температура днем -1°, ночью -8°.
24 октября. Температура днем 0°, ночью -12°.
25 октября. Температура днем -7°, ночью -15°.
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